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越雷池

按照计划， 中国职业足球俱乐

部将从下赛季开始统一使用中性名

字。 除了上海申花、北京国安、山东

鲁能、河南建业、天津泰达等少数几家

俱乐部因符合特例政策而得以保留原

名，大部分俱乐部都面临重大变化。

无疑， 对于足球联赛职业化进程

而言，中性命名具有进步意义。早在职

业化初年， 足协就有过推进相关工作

的计划，但因现实困难而不了了之。在

甲A时代，也有球队做过类似的探索，

如早年缔造上海德比的申花与中远两

队都是先行者———先是申花， 在1999

年队史第一次改制时就将俱乐部与原

有出资品牌方剥离，令“申花”二字成

为一个独立的足球品牌；后是中远队，

2003年更名为毫无商业元素的国际

队。而日后杀入江湖、由朱骏控制的联

城同样是一个中性名，有趣的是，联城

的英文名 “Shanghai United”即 “上海

联队”，被不少球迷认为是上港队取中

性名字的一个不错的选择。

不过其实申花、 国际两队都与阻

碍他队更名的现实困难发生过纠

缠———申花队在品牌独立后的几次资

本变更时几乎都发生了更名争议，如

果不是本地舆论空前团结的强烈反

对，SVA和绿地的名字都会长期出现

在队名中；而国际队的更名，更是与中

远方面主动剥离足球俱乐部有关，既

然资本已经将自己抛弃， 又何必为其

打广告呢？ 至于联城， 也有相似的原

因。 2004年球队以“九城”之名成为中

乙冠军得以升入中甲， 但其实俱乐部

由朱骏以个人身份而非九城企业名义

投资，恰好夺冠后一个月，九城又在纳

斯达克上市，为了避嫌，球队索性更名

为中性的联城，既有了点曼联范，又和

九城挂上些边。

在上世纪90年代谈及足球俱乐部

的中性取名时， 主流观点是这个想法

很先进， 也更符合职业足球的发展规

律，但还不适合中国足球当时的现状。

初创的中国职业足球需要资本扶持，

将在一段时间内处于 “广告模式”阶

段。假以时日，待中国足球探索出一条

造血之路后， 就可以选择更合理的运

营模式。

遗憾的是，如今的事实证明，这个

美好的愿望只是前行者们画出的一个

饼。 在摸索了差不多30年后，中国足球

仍未探索出任何可行的自我造血机制，

“广告模式”以及“政策模式”依然是职

业足坛的主流。比起上世纪90年代中期

千余万的花销，如今每年动辄达十位数

的开支涨了几个数量级，这意味着绝大

多数俱乐部只会更为依赖投资方的注

资，换言之，中性取名的时机甚至不如

20余年前。这或许是一个当年没人想到

的局面，充满了黑色幽默意味。

自说自画

●2016年里约奥运会的网红中

国女子泳将傅园慧又走红网络了。

在疫情后首次举行的全国游泳冠军

赛暨东京奥运会选拔赛上， 傅园慧

在100米仰泳预赛中成绩排名第一。

但是她的体能测试成绩未能进入前

八，最终无缘决赛。傅园慧在泳池中

有着洪荒之力， 但是上了岸在田径

场的跑道上她的洪荒之力施展不出

哉。被退出决赛圈的还有王简嘉禾，

她在1500米自由泳预赛中也获得了

第一名， 她的成绩还打破了亚洲纪

录。也是因为体能测试成绩不佳，王

简嘉禾在这个项目的决赛时不能入

池而成为了旱鸭子。 不少游泳名将

都在体能测试上魂断争冠路， 泪洒

田径场。 网络上为傅园慧们打抱不

平的体育迷许许多多。 比游泳的还

得比长跑？ 从社会上的普遍常识来

看， 一个运动员的实力应该看其专

业、专项成绩。以后的田径运动员是否

也得被按入碧波之中比试比试游泳成

绩呢？ 大家弄不懂。 问号、感叹号一长

串。

●面对争议， 游泳协会主席周继

红回应称：比赛就要按规则进行。规则

面前，人人平等。消息报道还称：“周继

红霸气回应。 ”霸气一到，傅园慧的洪

荒之力立刻吃瘪。 但是不受周主席管

辖的网民们不买这个账， 这个规则由

谁来制定的？ 这个规则与世界游泳的

规则相符合吗？这个规则是此一时的，

还是彼一时的？霸气回应后的问号、感

叹号比早先的更多更激烈。 这个争议

还引来了人民日报的评论：“运动员在

预赛中创造新的纪录是令人欣喜的

事，但最近，这种惊喜在泳池里都有些

变味。 ”碧池混沌了？ 水质浑浊了？ 浪

里白条无能了？ 洪荒之力休克了？ “体

测不应成为比赛拦路虎。”人民日报说

的意思。我没有这样的水平来这样说。

以后还得好好学习啊。

●不但泳池的水有点变味， 在体

操决赛中， 资格赛排名倒数第一的选

手靠着体能测试的成绩被增补到最终

决赛。 有运动员以难度系数只有2.0的

超简单动作拿到了全国第五名。 在击

剑决赛中， 去年的女重团体世界冠军

竟无一人入围八强。 比赛变味看来不

是一点点。 水中有，岸上也有，变味多

多。

好在体育总局的领导出来发话

了：“体测仅是敦促运动员加强基础体

能的措施， 不会影响高水平运动员参

与奥运会等国际大赛的选拔。”对这一

次各个项目的冠军赛暨奥运会选拔

赛， 大家所担心的是各路名将被拦在

了去往奥运途中。有领导的表表态，放

心了一些了。

洪荒之力，还得使在奥运会上！

心态才是
决定性因素

难以假设
无法求证

中超第一阶段终于赛完了，争

冠组与保级组已泾渭分明。 接下来

各队为各自的目标征战第二阶段。

胡适提出过“大胆假设，小心求

证”的治学方法，但这是在人文科学

方面的治学方法， 然而在体育赛事

中很难用“大胆假设，小心求证”办

法进行预测， 因为体育赛事具有不

确定性强、突变性大、难有逻辑的特

点， 一个很小的因素或一个很偶然的

言行可能改变赛事的走向甚至反转，

拿了一把王炸打成烂牌或一手烂牌打

成王炸的案例屡见不鲜， 前者的概率

远大于后者， 本赛季第一阶段这种情

况就有之。赛事预测仍是难以假设、无

法求证的实际。

目前16支球队中最轻松的莫过于

B组已杀入冠军组的重庆现代和河北

华夏幸福这两支球队， 上个赛季最后

几轮的两队还在为保级挣扎， 如今已

占得了争冠组的席位， 并且成绩好于

上赛季的第10和第11名， 上无争冠实

力，下无降级之忧，这是职业联赛以来

头一回出现实力居中的球队在赛程过

半时已保级成功的情况，“前无古人”

必然，“后无来者”难说。两队不仅完成

了整个赛季的目标并成功节流， 还重

视开源， 都有把球员租借给保级组球

队。 第二阶段可以以锻炼新人为主放

开拳脚踢。

争冠组的其他六队都怀揣着争冠

或争亚冠资格的雄心又将进入新的赛

场厮杀。按第二阶段赛程安排，广州恒

大取胜重庆现代的概率大， 然后恒大

胜出后将对阵鲁能与国安的胜者，鲁

能与国安实力在伯仲之间， 鲁能能否

出现换帅如换刀效应难说， 无论谁胜

出面对的是恒大这一道难以逾越的

坎。

第二阶段最精彩的对阵应是上海

德比。申花高开低走，上年度杯赛冠军

在今年杯赛第一轮就出局， 最后靠全

华班艰难地争得了一张争冠组的入场

券， 要想战胜外援整体状态正佳的上

港难度不小。 由于河北华夏已轻装上

阵， 相比较实力高于华夏的苏宁有着

一身包袱，因而实际情况是五五开。不

管苏宁还是华夏胜出后要面对实力突

出的上港还是凶多吉少。

如此推算， 决赛很可能将是中超

球队中最强的两强恒大与上港的对

垒。前者要卫冕，后者欲证明这是谁的

江湖， 这也是房地产业的龙头与港口

老大之争。

保级组的大堂比争冠组的包房要

吵杂，耸听危言不绝于耳，按对阵情况

和球队实际状态，青岛黄海、天津泰达

和河南建业这三支球队已处于岌岌可

危之中。

中性命名里
的黑色幽默

吃瘪洪荒之力

中超联赛第二阶段的比赛再过几

天就将重新在大连和苏州赛区展开，

16支中超球队兵分两路， 即保级球队

和夺冠球队各自前往两个赛区准备更

为惨烈的争夺。 两个赛区已经先后有

限度地放开看台， 这无疑会令球迷的

关注度更高， 总算是可以前往现场看

球了。

尽管很多人都在说，今年联赛的赛

制设计不尽合理，特别是第二阶段比赛

与第一阶段比赛不挂钩，第一阶段14轮

比赛结果的真正意义或者价值就在于

仅仅只是确定第二阶段的对阵排位而

已。这对第一阶段比赛中表现不错的球

队来说，多少是有些不公平的。当然，也

有这样一种说法， 就以天津泰达队为

例。 因为第一阶段比赛中一场不胜，而

面对的对手深圳队仅仅只是在最后时

刻才与前四失之交臂，积分方面远多于

天津泰达队，因而在第二阶段首轮淘汰

赛中，天津泰达队“不可能战胜”深圳

队、提前实现保级。而且，无论是于情于

理，深圳队都是过关的几率更大，否则，

赛制设计者将“脸上无光”，因为这种赛

制暴露出了太多的漏洞，且在尚未对外

正式公布之前，就已经有人明确指出过

这种赛制的弊端与漏洞。但中国足协还

是依然采用了。 在这种情况下，天津泰

达队第一轮“闯关”的可能性就几乎是

微乎其微。

姑且不论这种说法是否真实、可

信，但乍一听还是多少有些道理的。不

过，在理与否其实不重要，重要的恐怕

还是在于球队的心态。 如果泰达队通

过引援强补， 而在实战中又能够把球

攻入到对方的球门里， 则为什么说天

津泰达队战胜深圳的可能性就没有

呢？ 所以，不在于有无“阴谋论”，更在

于泰达队有无能力将球攻进去！

同样的道理，理论上，第二阶段淘

汰赛第一轮最为关注的一场比赛恐怕

当属上海上港队与上海申花队之间的

“沪上德比”了。据说，崔康熙颇为信赖

的韩国高中锋金信煜已经重新回到阵

中，至于能否在未来的“上海德比”中

首发或者亮相？ 则无人能够给出明确

的答案。但是，在上港队普遍被看好的

情况下，申花队能否爆冷，根本恐怕也

在于自己能否把球送进上港的球门

里。 那么就像外界“阴谋论”者所说的

那样，哪怕是你把球攻入了，裁判也能

够给你吹出来。一个甚至两个，有可能

被吹出来，但如果能够再继续进球，恐

怕裁判不可能永远将球都吹出来！

很多时候， 包括今年第一阶段中

超联赛中， 裁判的判罚或许是存在着

业务水平不够的问题，但更多地，恐怕

众多俱乐部仅仅只是“造势”而已，或

者说是有些“神经过敏”，反应过头了。

而这其实何尝不是因为球队自身水平

不够或者底气不足的一种表现呢？ 看

热闹的肯定不会嫌事大， 而且是希望

越热闹越好，也才更带劲。但这与足球

本身并无太多的关系。 各种 “阴谋”、

“阳谋”更多地仅仅只是带有明显的地

域色彩的“偏见”。

所以， 在经历了第一阶段70多天

的封闭之后， 第二阶段虽然同样方式

的封闭， 但时间较第一阶段短了一多

半。在这种情况下，恐怕各队还是应该

心平气和，调整好自己的心态。各种事

情想多了，未见得就是什么好事。

下面几个观点来自于温格最新的

一个采访。 已经从阿森纳离开一段时

间的温格之所以出来接受采访， 是因

为他最近刚刚写了一本书， 他在为新

书做推广。

教授的一个感慨是，（失败） 会在

你的心里留下很大的伤疤。有一天，如

果有人打开我的心扉， 我想每一次失

败的痕迹都在里面。是啊，想想每一场

惨败或大败给主教练内心留下的阴影

有多大。

温格还说， 我一直觉得足球可以

走在前面，成为世界如何运作的楷模。

另外，他的语录还包括，一个俱乐部就

是关于身份的。身份是关于价值观，而

价值观是关于承载这些价值观的人。

“价值观”三个字可能概括了很多俱乐

部之间的， 除了成绩之外的一个本质

区别。

关于球队： 离开阿森纳是一个爱

情故事的结束。 当你不能再和所爱的

人说话时，你再不能去训练场，不再能

去球场，你只能呆在原地。而我一生中

从未碰到过这种情况，你做了22年，然

后突然你停了下来，这是非常困难的。

而这段描述又让人看到了温格对阿森

纳的深厚感情。

温格不反对社交媒体， 但大部分

都是在浪费时间。 而且社交媒体有点

太非黑即白了。生活比这更复杂一些。

他认为下一个改变（足球）游戏规

则的是神经科学。 因为我们对身体速

度和机能的提高已经到了尽头。 下一

步将是提高决策的速度、执行的速度、

协调的速度。

这两段， 在揭示问题的本质方面

也是相当犀利的。

其实我们都知道足球是球员去踢

的，但是教练的故事往往比球员更多，

因为教练更像是一个球队的灵魂，他

要做一切的决定， 并为这些决定承担

后果。 而足球场也需要各种各样的教

练，有的铁血教练，有的比较粗线条的

教练，也有那些像哲人一般的教练，比

如说教授温格。 温格过于儒雅的性格

可能是他的短板， 这是他和老爵爷之

间的差别。

但足球正是因为有了差异化的风

格，有了不同的这些教练，才会变得这

么有魅力。

温格的
温度和深度
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